

175 die Formenfüllung und Veripotting der Reliefsäulen erhalten. Es folgt eine Treppe von 20 Stufen, welche zu der Kapelle der hl. Helena führt. Diese Kapelle gehört den Armeniern und ist über sieben Stufen über der Krypta erhöht und liegt 60 m vom Ende des Gebäudes, bereits außerhalb des Kreuzgangs, unter dem Vorplatz des Osttors, aber 5 m unter diesem Chor, 8½ m unter der äußeren Bodenfläche, über welche nur die Kuppel des mittleren Quadrates des Mittelschiffs der Kapelle emporragt. Zahlreiche Lampen brennen vor den zwei Altären des Mittelschiffs und des nördlichen Seitenschiffs. — Von der Mitte des südlichen Seitenschiffes führen gegen Osten 13 breite Stufen in eine noch 3 m tiefer, also 11½ m unter dem Boden gelegene dunkle Grotte hinab, nämlich in die den Armeniern gehörige Kreuzfindungskapelle. Sie ist etwa 25 m östlich vom Orte des Kreuzes Christi entfernt. Am oberen Eingang der Treppe zeigt man einen Stein, Stuhl der hl. Helena genannt, die hier gesessen haben soll, als man nach den Kreuzen grub und sie fand. Diese untere Krypta bildet ein unregelmäßiges Viereck oder eigentlich Fünfeck von 7½ m Länge, 6 m Breite und 5 m Höhe. Das Innere ist ein Hölzraum, der wohl ehemals als Gischtne, vielleicht auch als Gemeingut gebient hat. Den Ort des Kreuzfundes selbst bezeichnet gegen die Südseite hin ein zwischen zwei Mauerlagen in eine Marmorplatte eingelegtes Kreuz. Gegen Nordost steht ein würdiger, neuer Altar, auf dem sich die ehele Statue der hl. Helena mit dem Kreuze in den Armen über einem Postamente von grünem Serpentin erhebt. Altar und Statue sind ein Geschenk des Erzherzogs Maximilian, nachmaligen Kaisers von Mexico. Von den Patres Franciscanern wird hier täglich die heilige Messe gelesen und alljährlich am 3. Mai, dem heiligen Kreuzefindung, sehr feierlicher Gottesdienst gehalten.

Reicht man durch die Helenakapelle in die Nähe des heiligen Grabes zurück, so folgt rechts, direkt nach hinter dem Thor der Griechen, die kleine der Armenier befindliche Kapelle der Beleuchtung der Kleider, und auf diese die Kapelle des hl. Longinus, die den Griechen eigen, welche Engeln hörungslos ist. In dem Vorhofe des nordöstlichen Ambones, die weiter reichen und oben der Bogen der beiden Türen gegenüber steht am linken Ende der Eingang. Die hier gelegene dreiflügelige kleine Kapelle des hl. Longinus ist klein, zu der man auf zweien der Treppen hinabsteigt. Sie wird aus die kleinen Zellen zusammengestellt, wo Ecclitus wohnte, bis zu seiner Verhaftung vergerichtet war. Die kleine Kapelle ist die Bezeichnung dieser den Griechen gehörigen kleinen Thürme dann zu der Bezeichnung der kleinen Kapelle. Alle diese Heiligtümer stehen in einer Reihe auf einer Gründung zusammen; da und dort, zusammen mit der englischen Kirche, tritt noch der nächste Zug, dem durch Bekannung häufiglich

11. 1851  
heute 1  
1851  
lem. Pa  
gut bil.  
2. U.  
fann man  
machen. Z  
wietel" im  
zur Zeit Chri  
der weitlichen  
wurde neben dem